

de San Fernando, que fué abierto en el año de 52, que por haberse dejado de transitar y por las continuas revoluciones de nuestro país, los gobernantes descuidaron de él, y se volvió á cerrar.

El segundo, que conduce al pueblo de Tepatan con la extension de seis leguas, es ménos malo; pero se halla en completo descuido, tanto por la escasez de brazos de este pueblo en la parte que le toca, como por el abandono de las autoridades de Tepatan, que siendo una poblacion mucho mas grande y de mas recursos, no se ocupan de reparar lo que les corresponde. El camino de que hablamos es casi todo montañoso, lleno de arbustos, y en su mayor parte plano, excepto algunos puntos que hay que ascender y descender sin mayor peligro.

NOTICIA EN GENERAL.

Como dijimos á la conclusion del primer párrafo de esta noticia, en el lugar conveniente hablaríamos de las producciones de los terrenos que nos ocupan.

En el reino mineral, como no ha habido un mineralógico que se haya ocupado de recorrer minuciosamente estos lugares, no se sabe si hay las apreciables producciones de este ramo; solo sí por la casualidad se ha descubierto que á distancia de una legua de este pueblo se halla un cerro llamado Canacozoc, que en castellano dice, cerro de sal; en él se encuentra una tierra salada, no se sabe si es positivamente sal ó salitre ú otra materia; el cerro está colocado á la márgen derecha del Rio Grande, aguas abajo, y por algunos lados es inaccesible.

El talco se encuentra por todas partes, y segun dicen algunas personas, hay un mineral de esta materia, mas en grande, por el rumbo al Norte de la poblacion, en donde se halla el arroyo llamado Chaspac.

Tambien aseguran que á poca distancia de aquí mismo, rumbo al Oeste, se halla otro mineral de una tierra ácida, que tiene semejanza con la alcaparrosa; se ignora si es esta materia ó salitre ú otra parecida.

En la márgen derecha del Rio Grande, á la distancia de seis leguas, se halla una mina de petroleo en el punto llamado Sis-pac, aguas abajo, que destila la materia constantemente.

REINO ANIMAL.

En este ramo se encuentra mas abundancia.

En los silvestres, comenzando por los cuadrúpedos:

FIERAS.

El tigre ó jaguar, los hay con abundancia, de hermoso color, pintados de amarillo y negro.

Leones ó leopardos, de color pardo ó bermejo.

Los de caza de monte.

El javalí y el serizo, que uno y otro tienen una completa semejanza con el puerco de Castilla, tanto en la figura como en la carne, andan en grandes partidas en las montañas.

El puerco de monte, que tambien se semeja á los anteriores en la figura y costumbres.

El venado ó ciervo, los hay de dos clases; los grandes, que llaman bayos, y otros pequeños de color bermejo, que llaman cabros.

El tepescuinte, de exquisita y sabrosa carne, la mejor de todas las de los otros animales silvestres.

La danta, que tiene semejanza con el asno, y la quijada superior muy grande, y

cuando la persiguen y se enoja, la extiende á lo largo y causa daño con ella.

El tigrillo ó mijilote, pinto de negro y blanco.

El leoncillo de color negro, iguales en figura y tamaño.

El viejo de monte ó cabeza blanca, negro del cuerpo, con figura de mono.

El gato de monte, casi en todo parecido al de Castilla.

El tacuache, menor que el tigrillo, con una larga cola sin pelo.

El saben, menor en tamaño que el tacuache, pero igual en la figura.

La comadreja, con figura de gato, menor en tamaño, con grande cola con figura de plumero.

El puerco espin, que tiene cubierta la piel con poco pelo, y la mayor parte de espinas amarillas, con las puntas negras, igual en tamaño y figura al tacuache.

Desde el tigrillo, hasta este último que se han mencionado, todos son carnívoros, pues se alimentan cazando animales pequeños, especialmente á la gallina doméstica.

El conejo, hay dos clases; uno prieto que llaman guaunque, y otro bermejo, mas pequeño.

El tejón, vulgarmente llamado chico, los hay de dos clases; unos que andan solos, y otros en grandes partidas.

El mapache, que tiene semejanza con el perro, menor en tamaño.

El armadillo, que tiene una concha de hueso, movable.

El mono, que los hay de dos clases, iguales en tamaño y figura; uno llamado zara-guato, y otro mico.

La tuza, mas grande que la rata, de la misma figura, que mina la tierra y perjudica á las sementeras.

La ardilla, de color negro, menor que el gato, con cola grande en figura de plumero.

El mico de noche, de color amarillo encendido, menor en tamaño que el mono, que solo por la noche busca su alimento y en el día duerme.

El oso colmenero, del tamaño de un mono, pintado de amarillo y negro, con una cola extremadamente larga comparada con el cuerpo, sin pelo en ella, y se alimenta con las colmenas y frutos.

Todos estos se alimentan con frutas y granos, y perjudican á las sementeras de maiz.

Entre los carnívoros y los últimos que se han descrito, hay otros de diferentes colores y tamaños, y con alguna semejanza en la figura, en sus hábitos y costumbres, y que hasta hoy no tienen nombres.

AVES.

Las aves las hay de muchas especies, y las silvestres son las siguientes:

El faisán, mas grande que el gallo de Castilla, con un hermoso copete pintado de amarillo y negro, que á su arbitrio lo pone en figura de abanico, de color negro, y la hembra de amarillo.

El tucán ó pico de hacha, de hermosos colores, y tiene el pico extremadamente grande.

La zacua, pintada de morado y amarillo, que hace su nido en figura de red.

La pea, de color pardo, que tiene la particularidad de gritar cuando ve á los pasajeros.

La chachalaca, del mismo color de la pea, que con su canto anuncia la venida ó retirada de la lluvia.

El cheje ó carpintero, que taladra los árboles para anidar.

El loro, el perico y la cotorra, de color bermejo, con copete amarillo los unos, y los

otros nácar; los hay de diferentes clases y tamaños.

Todos estos que se han mencionado, con excepcion de la chachalaca, perjudican al cacao.

El sanate de color azul, y la hembra pardo.

La paloma, de color aplomado, las hay de diferentes clases.

El picho, en todo tiene semejanza al sanate.

El tordito, que anda en grandes parvas.

Todos estos últimos perjudican á las sementeras de maiz.

La golondrina, que anida en las casas.

La tortolita, del tamaño de la golondrina, de dos clases, coloradas y aplomadas.

El zenzontle, hay de dos clases; de color pardo el de montaña, y el comun aplomado; uno y otro tienen un canto agradable.

El guarda-barranco, de hermosos colores, con dos plumas largas en la cola.

El pájaro-bobo, de hermosa figura y color nácar ceniciento.

El cardenal, de color encarnado encendido, del tamaño del tordito.

El arrocero, que anda en grandes parvas, mucho mas pequeño que la golondrina, de color amarillo ceniciento, persigue á las sementeras de arroz y destruye el fruto.

El chupamirto llamado vulgarmente gorrion, de fina y perfecta figura, los hay de diferentes tamaños y colores.

Hay multitud de otras clases de pájaros de diversos colores, figuras y tamaños, y algunos que tienen un canto melodioso, pero que no se describen por no tener nombres, y todos, exceptuando el arrocero, no perjudican cosa alguna.

AVES NOCTURNAS.

El tecolote, del tamaño del faisán, de color ceniciento, pié encorvado y recogido, y

la figura de la cabeza, por el lado donde tiene el pico, tiene una pequeña semejanza con el rostro humano; los hay de diversos tamaños y colores. La lechuza, menor en tamaño que el tecolote, con la misma semejanza, pinta de amarillo y negro, y grita con mucha fuerza y aspereza. El murciélagó, mucho mas pequeño que la lechuza, no tiene pluma, y hay de varias clases y tamaños. El pucullo ó tapacamino, de color pinto de amarillo y negro, las patas y el pico tan sumamente cortos, que no tiene ni media pulgada, y entre los ojos y el pico tiene barba.

Hay otra multitud de aves nocturnas de diversas clases y tamaños, que no se describen por no tener nombres.

AVES ACUÁTICAS.

El gavilan, que los hay de diferentes clases y tamaños, persiguen á las aves domésticas y silvestres para alimentarse, y cazan en el agua.

El gaitan, del tamaño de un faisán, pintado de negro y blanco, el pico y las patas muy grandes. Las garzas, las hay en gran número y muchas clases; las mas notables son: las rosadas, azules, blancas, pintas, y otras de diversos colores y tamaños, pero con la misma semejanza.

Patos, los hay de dos clases; unos negros con las alas blancas, y otros pequeños, del mismo color.

El pijije, de la misma familia de los patos, con la diferencia del color, que es colorado y canta bastante alto.

El cliselés ó pescador, mas grande que la golondrina, pintado de aplomado y blanco, con collar negro sobre el pecho.

AVES DOMÉSTICAS.

El guajolote, la gallina, el pato y la paloma de Castilla, se reproducen con facilidad y abundancia.

REPTILES.

La culebra nahullaca, manchada de aplomado y negro, la mas venenosa, que con su mordida mata en pocas horas.

La masacua, de color negro y sin veneno, que crece mucho y persigue á la nahullaca y se la traga.

El coral, pintado de negro, blanco y nácar, tambien venenoso. La mano de piedra, corta y gruesa, color aplomado; se mantiene en el lodo, no se sabe si tiene ponzoña.

La víbora cascabel, pintada de amarillo y negro, que lleva el cascabel en la punta de la cola, y tiene veneno.

La bejuquilla, de diferente clase, tamaño y color, tambien venenosa.

La voladora, de color negro y amarillo; constantemente sobre los árboles. El toloque, con un pico sobre la cabeza.

La lagartija, las hay de diferentes clases, colores y tamaños, pero de la misma figura. La iguana, de diversos colores, clases y tamaños, y sirve de alimento al hombre, y al macho le llaman garrobo; tiene la misma figura de la lagartija, con cuatro patas con que se ayuda para arrastrarse.

Hay otra multitud de reptiles que no se describen por no haberseles dado nombre.

ANFIBIOS.

El lagarto, la tortuga, el cangrejo, el pochitoque, familia de la tortuga, muy pequeño; el sapo y la rana, los hay con abundancia y son bien conocidos.

ACUÁTICOS.

En los rios y arroyos los hay con abundancia, de diferentes clases y tamaños, y los mas conocidos son los siguientes:

El bobo, el bagre y el fil, que no tienen

escama; el robalo, el peje de puerco, la lisa, el bobo-escama, la trucha, la mojarra, que las hay de diferentes clases; la pigua, de cuerpo rollizo, con una concha formada de goznes. El camaron, familia de la pigua, mas pequeño. La anguila, que tiene semejanza con la culebra de tierra.

A mas de los nombrados, hay otras clases de peces que no tienen nombre.

INSECTOS.

Las mariposas, de diversos colores, clases y tamaños.

Las chicharras, las hay con la misma abundancia y diversidad en todo que los anteriores.

El roncon, que taladra los árboles; el cuyayo y la luciérnaga, que por las noches de oscuridad dan una luz fosfórica; chapulines de muchas clases y colores. El tábano, en igual variedad que los anteriores; el zancudo, el gegen, el chaquiste, que con sus picaduras y su silbido molesta á los hombres y á las bestias, lo mismo que los tábanos. Las cucarachas y gusanos, que hay multitud de clases, tamaños y colores, y son notables una clase de los últimos, que le llaman poazan, y es un exquisito alimento para los indios. El colmollote, que cuando pica introduce un gusano que crece. El alacran, con larga cola y en el extremo de ella tiene un chuzo curvo, con el cual punza y causa gran dolor. La hormiga, que se reproduce con mucha abundancia, y las hay de muchas clases, y las mas notables son: la arriera, que perjudica á las sementeras; la de fuego, que tiene el color de esta materia; la mata-venado, que su mordedura es tan venenosa como la del alacran; la de cornezuelo, las lluchas y otras, y todas causan molestia con sus mordeduras; el escarabajo, que vive entre la inmundicia, los hay de diferentes clases y tamaños, y los

mas notables son los que llaman yerba, que es lo mas grande y tiene vello, y su veneno causa mucho daño en los cascotes de las bestias; el talaje y la chinche, que se crían en las camas y muebles del uso, y causan fastidio con sus picaduras; las pulgas y las niguas, y otros que son tan perjudiciosos como los anteriores.

REINO VEGETAL.

En este ramo se encuentra, en este municipio, casi todo lo que se necesita para las necesidades y deseos de la vida: los principales alimentos, gran número de sabrosas frutas, plantas medicinales, buenas y diversas clases de maderas para construcción, todo cuanto el hombre pueda desear para satisfacer sus apetitos y necesidades, todo con profusión y abundancia. Solo falta el ingenio y el trabajo del hombre para que la tierra pueda manar todos los dones con que la naturaleza ha querido dotar á esta region.

La naturaleza, repetimos, ha querido ser tan pródiga con este suelo, que aun sin cultivo produce plantas útiles, que se las negó á otros lugares.

Comenzaremos por el cacao, por ser el primer ramo que constituye el bienestar de estos habitantes.

Esta planta se cultiva con mucho esmero, pues se necesita hacerle varios beneficios para que llegue á producir su fruto, que viene á darlo á los cuatro años de sembrado.

Se puede decir que casi todo el año produce, porque en los meses de Octubre y Noviembre da una cosecha que llaman álegron; en Enero y Febrero la segunda, que llaman invernado; la tercera en Mayo y Junio, que dicen es la propia cosecha, y en Agosto que da muy poco, y le llaman ture-ro: el pataste, de la misma familia del ca-

cao, pero de ménos mérito que este; el café y el achiote, que aun sin beneficio se crían y producen fruto con abundancia; el maiz, el frijol y el arroz, se cosechan con poco beneficio; el plátano, el guindo, que se dan bastante grandes, como no pueden darse en otra parte; la naranja, las hay de diferentes clases; la lima, la sidra, el limon, el zapote colorado, el aguacate, el chinin, el sunzapote, el patalillo, el chicozapote, el mamey, el mango, la guayaba, la piña, la anona, el macheton ó quijinicuil, la pomarosa, que su aroma es igual á la rosa de Castilla, naranja agria, lima real, la guanaba, chincuya, jauri, especie de aguacate, el melocoton, el tamarindo, el cacaté, el jícaro, no se come su carne, pero su fruto es el mas grande que todos los otros frutos; es redondo, y su cáscara es tan sólida, que partida por la mitad y raspándola por dentro, sirve para el servicio doméstico en lugar de taza; el jugo, que es tan fresco y sabroso, como tan hermoso á la vista, con su color amarillo de oro, siendo tan útil, porque en la estacion del calor nos brinda su agradable licor; el algodón se da con abundancia.

PLANTAS SILVESTRES, FAMILIA DE LAS CAÑAS Y PALMAS.

El coco, el corozo, el coyol, el jahuaete, que su caña sirve para construcción de casas, el chichon, la gualla, cabeza de escoba, el pojay, el palmiche, que todos estos últimos sirven de alimento sus frutos y cogollos, y la caña de azúcar, que la hay de tres clases y se cria con frondosidad; mas no hay hasta ahora quien se haya ocupado de este ramo para establecerlo en grande.

PLANTAS DE BEJUCO SILVESTRES Y DE CULTIVO.

La sandía, el melon, el chayote, la calabaza, la papa voladora, la pitalla, la vaini-

lla, el jicalpecte, y este último tiene las mismas propiedades que el jícaro, y sirve su cáscara para los mismos usos.

RAICES SILVESTRES, DE CULTIVO Y ALIMENTICIAS.

El camote de varias clases, la yuca, la papa comun, el llame, el suco, especie de papa, la yuquilla medicinal y de alimento, y el quequescamote.

PLANTAS EN GENERAL SILVESTRES PARA CONSTRUCCION.

La caoba, el cedro, el tatuan, el palo de hueso, el zapote de mico, el bojon, el cocote, el cuachipilin, el canelo, el malucé, el robe, el capulin, el pimiento, que su fruto sirve para condimentar los alimentos del hombre, el guanacacte, el seche de maria, el guapague, el tanguy y el maquiliguete, y otros que no tienen nombres.

PLANTAS ESPINOSAS.

El cornezuelo, el quiebrahacha, el huissache, que su fruto sirve para hacer tinta de escribir, el cola de ormado, el espino de brujo, el seivo y otros desconocidos.

Bejucos útiles para casa hay cuatro clases: el de hueso, el de pimienta, el pié de pavo, el botoncillo, el de chinaca, que son los que se hallan descubiertos hasta hoy, y la pita que se cria grande, y es bien conocida de todos.

PLANTAS MEDICINALES DE CULTIVO Y SILVESTRES, Y LEGUMBRES ALIMENTICIAS.

La yerbabuena, el epasote, la mostaza, el culantro, la cebolla, el ajo, el tomate, el chile en diferentes clases, el culantro de es-

pina, el rábano, la lechuga, la coliflor, la yerbamora, el yerbamartin, el malvabisco, el malvarisco, el siguapate, que sirve para curar el reumatismo, el sangre de drago, el guaco, que sirve para curar las ponzoñas, el hule, el piñon para purga, el cardo santo, el palo mulato, el cimarron para la tos, la challa, el quilite, la alcaparra, flor de coquite, el chipilin, la flor de Mayo ó de conserva, yerba santa; el tabaco se da de superior calidad, y otras muchas que poseen otras virtudes, que se omite mencionar por no tenerlas á la memoria.

PLANTAS SILVESTRES DE MENOR UTILIDAD.

El sauce, masú, cuajinicuil, el cuaulote, el guichichi, el juquisapa, el poponapa, el tostouca, el majagua, que su cáscara sirve para amarrar como la pita, el jolocin, el exci, el tinguy, el paraíso, el ocotillo, el guapinol; estos dos últimos sirven para trapiche, el guapaque, el hormiguillo, el guasumo, el amate, el mujú, el patan, el jucá, el tanay, la hoja blanca, que sirve para cubierta de casa, la hoja de piedra, el cospó, el platanillo, el jauguy, el sacacuy, el popocuy, el palo de molinillo, el cañafistola cimarron, el cinco negrito, y otros innumerables que no tienen nombres, y se ignoran sus propiedades y virtudes.

ESTADO ACTUAL DE LA POBLACION Y SUS DOMINIOS.

Este pueblo, segun se ve por los monumentos que existen en ruinas, fué de alguna importancia, y que los poseedores de él, despues de la conquista desarrollaron alguna pequeña parte de los vastos elementos de riqueza con que cuenta este fértil suelo; y si los dominadores hubieran sido otra clase de hombres que no hubiesen sido es-